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A15娱乐

百位演员出演
《光荣与梦想》
塑造革命群像
重大革命历史题材剧《光荣

与梦想》今晚开播。从今晚起，该
剧在北京卫视、东方卫视每天
19:30 播出；腾讯视频、爱奇艺、
优酷 22:00同步播出。

作为“理想照耀中国——国
家广播电视总局庆祝中国共产党
成立100周年主题作品创作展播
活动”重点剧目，《光荣与梦想》
以时间为轴线，全景式展现了从
中共一大建党到抗美援朝战争伟
大胜利，新中国傲然屹立在世界东
方的壮阔历史。在众多革命历史剧
中，《光荣与梦想》备受瞩目，曾获得
2021北京电视节目交易会“京榜剧
献”值得期待重大题材电视剧，以及
新时代影视文化产业发展大会·横
店峰会2020文明剧组奖。

《光荣与梦想》由刘江执导、
赵宁宇编剧。剧集人物角色众
多，演员阵容强大。唐国强、侯京
健、黄晓明、佟瑞欣、刘劲、张桐、
吴刚、马少骅、王劲松、高圆圆、
李小冉、王丽坤、李晨、倪大红、
聂远、李乃文、马元、郑恺、冯雷、
高伟光、张一山、关晓彤、曹可
凡、郭涛、王晓晨等实力演员加
盟，让那些熟悉的人物走出历史
书，以鲜活的形象展现在观众面
前，塑造出一幅革命群像图。

（综合）

第34届
中国电影金鸡奖
面向社会征集海报

据中国电影家协会消息，第
34 届中国电影金鸡奖海报设计
大赛于 2021 年 5 月 23 日正式启
动，面向全社会征集金鸡奖主题
海报及海报创意元素。征集时间
为5月23日至7月15日。

第 34 届中国电影金鸡奖海
报设计大赛由中国电影家协会及
中共厦门市委宣传部联合主办，
旨在通过海报创意设计，集结广
大设计师和设计爱好者的智慧，
充分利用金鸡奖平台，讲好中国
故事，擦亮“国家名片”，为中国电
影走向世界贡献力量。

据悉，此次设计大赛面向全
社会征集，参赛者以个人形式参
赛，设计核心主题为庆祝中国共
产党成立 100 周年、中国电影金
鸡奖创办 40 周年。设计理念内
涵要围绕以下五点：第一，围绕中
国电影金鸡奖“金鸡啼晓”“闻鸡
起舞”之意，海报应彰显奋发昂
扬、开拓进取、勇担使命的风貌；
第二，围绕中国电影金鸡奖40年
的发展历程，海报应体现沉稳厚
重、大气开阔的风格；第三，围绕
中国电影金鸡奖作为中国电影走
向世界的一张靓丽国家名片，海
报应具备国际视野，体现国际专
业水平；第四，围绕中国电影“由
大向强”跨越的时代机遇，海报应
呼应时代诉求、体现时代新风；第
五，围绕中国电影金鸡奖连续在
厦门举办十年，海报应展现厦门
海上花园城市的艺术文化特色。

每位参赛者最多可报送2幅
作品。大赛将经过专业初评、“专
家+大众”复评、组委会终评三个
评审环节，最终评选出12幅获奖
作品。详情可关注“中国电影家
协会”官方公众号。

（龚卫锋）

根据猫眼专业版数
据，截至 5月 23 日 22 时，
《白蛇传·情》累计票房已超
300 万元。在好莱坞动作特效
大片《速度与激情9》上映的这个
周末，一部戏曲电影能取得如此
成绩实属不易。《白蛇传·情》的
口碑表现更是优秀：该片在影迷
聚集的豆瓣得分 8.1 分，不仅远
高于 5.6 分的《速度与激情 9》，
更一举成为2021年迄今评分最
高的国产电影。

“绝绝子”“国粹的突破”“颠
覆了戏曲电影的想象”……不少
观众呼吁影院给这部国风大片
更多排片。业内人士认为，随
着好口碑的传播，《白蛇传·
情》很有可能迎来第二
波票房高潮。

随着好口碑的传播，除了
观众“求排片”外，不少媒体和
网络自媒体也自发推荐这部
国风大片，呼吁影院经理和没
看过影片的观众不要错过这
个“宝藏”。广东省电影行业
协会向广东省内院线和影院
发出“增加《白蛇传·情》排片”
的倡议，希望能提供更多放映
场次。倡议中提出：“让更多
观众有机会在大银幕上欣赏
这部传统文化与电影科技相
结合的佳作。”此外，全国各大
院线内部广泛流传着一个小
视频，一位非广东地区的影院
经理主动为《白蛇传·情》多排
片，并呼吁同行一起支持。

根据猫眼数据，《白蛇传·
情》5月 20日首映日的内地排
片占比为 1%。次日在《速度
与激情 9》上映并狂拿 60%排
片的情况下，《白蛇传·情》排

片占比被直接压缩掉一半。
但随着影片在豆瓣开分，口
碑逐渐发酵，《白蛇传·情》的
排 片 开 始 稳 步 攀 升 ：周 五
0.5%，周六 0.6%，周日 0.7%，
周一0.8%。

负责《白蛇传·情》宣发的
珠江影业传媒股份有限公司董
事长张海燕透露，影片最初通
过提前点映的方式，在北京、上
海、杭州等11个重点城市打下
了口碑基础。从数据上看，影片
上映后，这11个城市确实起到
了票房“带头”作用。此外，影片
在年轻群体中得到了充分的话
题发酵，提前点映场中 70%的
电影票都被年轻观众买走。从
用户画像看，该片最吸引的群体
为 20-24岁的年轻人，这也与
电影主流受众重合。这些都为
《白蛇传·情》接下来的票房长
期表现开了个好头。

荔枝超人：粤曲电影从来
没这么好看过。

sTill-Life：戏曲电影终于
脱离舞台的束缚，通过 CG 技
术走向更自由的状态。

Dolphin：举世无双的美
术！《盗仙草》那一折哭成狗，
40 块的电影票，光水漫金山就
值 400 了。

月夕：服化道演员镜头都
美炸了，果然没有流量捞钱，
电影就会有质的提升，可惜排
片和观众都太少了（我竟然体
会到了包场的快乐），大家都
多多支持这种新的电影形式
吧！

jimmy：活了 29 年，第一
次看我们大广东粤剧，太震撼
了！每一帧都好美，白素贞的

一颦一笑一举一动都那么温
柔。强烈要求快点去影院看！

byR：第四折《水漫金山》
简直绝了，无论是感情渲染还
是水墨特效都非常到位，白蛇
的水袖甩得柔中带刚。小青
的台词泼辣爽快，我非常能和
她共情。

植物组秘书长：画 面 很
美，小青的话是所有观众的心
声。很高兴能看到国粹的突
破与进取。

仍见来时伴：“姐姐，这人
间我们来错了”——被这句台
词种草。第一次看粤剧，觉得
挺不错的。另外，这里的法海
大概是《白蛇传》里最有人情
味的了吧。

（评论来源于豆瓣）

既展现东方美学
也让观众“过瘾”

剧情、美术、表演……观众
从各个角度夸赞这部粤剧电
影，认为其带来了超越戏曲电
影的惊喜。豆瓣网友“两江狐
子”表示：“从头哭到尾，激起
强烈的情感共振。熟悉的故
事，熟悉的角色，更细腻更有
信念感的表演。戏曲演员太
扛镜头了，特写完全不露怯，
身段更是妙不可言。唱词清
新、朴素，角色个性完整，《水
漫金山》这一折的处理与以往
的影视作品都不同，层次更丰
富，也更好哭。”

广东观众自然第一时间
支持这部“广东出品”，他们大
多认为影片不负期待。网友

“蓝色波丽露”评价道：“广东
人表示狂喜。虽然排片不多，
但很欣慰观众不少。看戏曲
演员演戏就是舒服啊，唱念做

打样样行，还不用担心替身问
题。白娘子那水袖就跟长在
她身上似的，想甩什么造型就
甩什么造型，想打哪儿就打哪
儿。”难得的是，该片同样受到
非粤语地区观众的喜爱，网友

“bibabo”坦言“一个杭州人居
然被粤语白素贞感动”：“排片
再多一点吧，真的太令人惊喜
了。画面并非无懈可击，但美
术用心、旋律动人。没想到第
一次听粤剧居然是在电影院，
事实证明传统精粹是可以拥
抱新的表现形态的。”

好评价口口相传，“最近
有部国风大片值得一看”的
消息在观众间不胫而走。以
豆瓣为例，截至昨日 12 时，
上映第四天的《白蛇传·情》
仍处该平台热门电影榜单第
二名。

成今年来口碑最佳国产片
羊城晚报记者 李丽

《白蛇传·情》

在豆瓣，《白蛇传·情》以8.1分开
分。至首周末结束，该片的评分并没
有降低。这证明即使观影人数不断增
加，影片的口碑依然经受住考验。

《白蛇传·情》的豆瓣页面显示：
为该片打四星的观众比例最高，为
46.6%；其次为打五星观众，比例为
30.6%。两者相加，认为影片品质在
80 分以上的观众比例超过七成五。
这跟同期公映的《速度与激情9》形成
了鲜明对比：截至 5 月 24 日 12 时，
《速度与激情9》豆瓣评分仅为5.6分，
为全系列最低；45.3%的观众打三星，
28.6%的观众打四星，打五星的观众
仅占 3.6%。从口碑来看，《白蛇传·
情》对《速度与激情9》几成碾压之势。

不仅如此，随着《白蛇传·情》开
分，豆瓣 2021 年度口碑最高国产片
宝座也正式“易主”。此前，该位置
属于贾玲执导的春节档国民亲情大
片《你好，李焕英》，该片目前的豆瓣
评分为 8.0 分。《白蛇传·情》的评分
同样高于五一档大片《悬崖之上》：
该片由张艺谋执导，票房目前已突破
10亿元，豆瓣评分为 7.7 分。有意思
的是，《白蛇传·情》的评分也高于
《第十一回》《吉祥如意》《小伟》等高
口碑文艺片。

口碑

碾压“速激9”，
还超越“李焕英”

评价“从头哭到尾”，打动各地观众

反响 媒体“自来水”，影院增加排片

记者：执导《白蛇传·情》
最难的是什么？

张险峰：这个片子从一开
始就存在创作上的困境。大
家都知道，以往的戏曲电影无
外乎两种表现模式，一种是还
原舞台，另一种是把戏曲演员
带到现实场景里拍摄。但这
次我们想做点不一样的，特别
是 想 把 年 轻 观 众 也 吸 引 进
来。不过，戏曲和电影确实是
两种完全不同的表现形式，一
个写意一个写实，不能简单粗
暴地用一种艺术形式去覆盖
另一种。

记者：影片曾获得第三届
平遥国际电影展“类型之窗”
单元“最受欢迎影片”，当时组
委会评价“导演以极强的掌控
力和分寸感，在戏曲与电影、
文戏与武戏、西方特技与东方
审 美 之 间 达 到 了 完 美 的 融
合”。这种融合的想法是怎么
来的？

张险峰：我们本来想，既
然年轻观众看好莱坞电影比
较多，那就用好莱坞的奇幻电
影作为基调吧。但通过不断
的测试，我们发现这种做法达
不到我们想要的效果。既然
《白蛇传》的故事背景是南宋，
而宋代又是中国文化艺术发展
史上的一个巅峰，何不把我们
的文化提炼出来？所以我们最
后决定用西方的电影技术，来
建立东方文化的美学体系。

记者：这 种 东 方 美 学 体
系，具体说来是怎样体现的？

张险峰：东方美学讲究气
韵、含蓄、留白，是一种更内敛
的体系。比如，观众会感受到
影片画面很多时候好像弥漫
着一股水汽，这是为了增强写

意感。不光是写意，画面里也
应用了工笔的手法。

记者：主演曾小敏提到，
动作戏在电影里的展现跟舞
台上是很不一样的。如何设
计影片中的动作戏？

张险峰：戏曲电影的动作
戏特别不好拍。在我看来，戏
曲的动作更像舞蹈，更多是让
观众欣赏演员优美的身段。
但电影的动作戏要求有刀剑
相交、拳拳到肉的感觉。如何
平衡这两种武打方式？我们
作了很多尝试，最终既保留了
戏曲那种优美和流畅，同时又
加入了电影的真实、刺激和节
奏感。

记者：这部电影在 2018 年
拍摄，三年后才跟观众见面，
哪部分工作花了最多的时间？

张险峰：影片的后期制作
时间确实比较长。我们搭建
了大量的实景进行拍摄，但问
题在于，如果场景太“实”，就
会跟浪漫化的戏曲表演很不
搭。因此，我们借助特效，把
整个场景变得“柔”一点、虚幻
一点。所以我一直说，我们不
是为了特效而特效。特效跟
摄影、灯光、美术、作曲等部门
一样，都是为了呈现东方美学
而存在的。

记者：用特效做的“水漫
金山”这场戏得到了不少观众
的认可。这段做了多久？

张险峰：这段后期大概做
了几个月。在特效里面，水浪
确实是很难做的一部分。我
们这部作品是给电影观众看
的，“水漫金山”若还用舞台版
的甩水袖来虚拟展现，他们肯
定觉得不够过瘾。

导演阐述

观众评价

以粤剧形式再现《白蛇传》

《光荣与梦想》定档海报

第 33 届中国电影金鸡奖海报

东方美学风格耳目一新东方美学风格耳目一新

动作戏融合戏曲和电影特色

“水漫金山”一幕得到观众认可


